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Аннотация 
Процесс биологического удаления азота на очистных сооружениях играет ключевую роль в предотвращении 

эвтрофикации природных водоёмов. Согласно современным исследованиям, помимо традиционной авто-

трофной нитрификации, существенную роль в биотрансформации соединений азота играют гетеротрофные 

аэробные нитрифицирующие бактерии. Эти микроорганизмы окисляют аммоний и другие формы азота, 

используя органические вещества в качестве источника энергии, а некоторые из них могут осуществлять 

аэробную денитрификацию, преобразуя аммоний непосредственно в газообразный азот. В ходе прове-

дённых экспериментальных исследований было выделено 13 изолятов гетеротрофных бактерий, нитри-

фицирующая активность которых качественно подтверждена реакцией с реактивом Грисса. Описаны 

культурально-морфологические признаки изолятов гетеротрофных нитрифицирующих бактерий. Молеку-

лярно-генетическая идентификация методом секвенирования гена 16s рРНК позволила определить видовую 

принадлежность изолятов. Идентифицированные чистые культуры депонированы для длительного хране-

ния в коллекции лаборатории молекулярно-генетических и микробиологических методов ФИЦ КазНЦ РАН 

путем замораживания при температуре -80 С. В процессе периодического культивирования штаммы 

Brevibacillus nitrificans, Pseudochrobactum asaccharolyticum, Alcaligenes faecalis и Leucobacter aridicollis 

характеризовались наибольшей аммонийокисляющей способностью и нитрифицирующей активностью с 

образованием продуктов нитрификации – нитрит- и нитрат-ионов. На основании экспериментальных иссле-

дований, данные штаммы рассматриваются как наиболее перспективные для реализации эффективной 

нитрификации в процессе очистки сточных вод. Полученные данные демонстрируют потенциал приме-

нения гетеротрофных нитрифицирующих бактерий в процессах биологической очистки сточных вод от 

соединений азота.  
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Abstract 
The process of biological nitrogen removal at treatment facilities plays a key role in preventing eutrophication 
of natural water bodies. According to modern studies, in addition to traditional autotrophic nitrification, 
heterotrophic aerobic nitrifying bacteria play a significant role in the biotransformation of nitrogen compounds. 
These microorganisms oxidize ammonium and other forms of nitrogen, using organic matter as an energy 
source, and some of them can carry out aerobic denitrification, converting ammonium directly into gaseous 
nitrogen. In the course of experimental studies, 13 isolates of heterotrophic bacteria were isolated, the nitrifying 
activity of which was qualitatively confirmed by the reaction with the Griess reagent. Cultural and 
morphological features of isolates of heterotrophic nitrifying bacteria are described. Molecular genetic 
identification by sequencing the 16s rRNA gene made it possible to determine the species affiliation of the 
isolates. Identified pure cultures were deposited for long-term storage in the collection of the Laboratory of 
Molecular Genetic and Microbiological Methods of the Federal Research Center of the Kazakh Scientific Center 
of the Russian Academy of Sciences by freezing at -80 °C. In the process of periodic cultivation, the strains of 
Brevibacillus nitrificans, Pseudochrobactum asaccharolyticum, Alcaligenes faecalis and Leucobacter aridicollis 
were characterized by the highest ammonium-oxidizing capacity and nitrifying activity with the formation of 
nitrification products – nitrite and nitrate ions. Based on experimental studies, these strains are considered the 
most promising for the implementation of effective nitrification in the process of wastewater treatment. The 
obtained data demonstrate the potential for the use of heterotrophic nitrifying bacteria in the processes of 
biological treatment of wastewater from nitrogen compounds. 

 


